
El delegado del CEN, Isaac Montoya, dijo que no habrá reelección automática

l Primero dialogarán con los 
grupos y corrientes para 
llegar a un acuerdo de 
unidad

l En caso de que no logren la 
conciliación, procederán al 
sondeo de opinión entre los 
militantes

l De los 38 diputados 
locales, al menos 20 
buscarán seguir en el cargo 
otros tres años
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Sin consenso, aplicarán 
encuestas en Morena
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Gustavo Vargas 
Será alcalde de 
Zinacantepec
l La LX Legislatura lo designó 
presidente municipal sustituto, 
en lugar de Gerardo Nava
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Cifras Covid
TOTAL DE CASOS:          143,686
MUERTES:                             21,565
RECUPERADOS:                87, 823

DESCARGA
NUESTRA APPAmérica Latina y el Caribe, junto con Canadá, 

recibirán unos 280 millones de vacunas 
contra el COVID-19 entre mediados de febrero 
y finales de 2021, anunció la Organización 
Panamericana de la Salud

Brigadistas han apagado al menos 74 siniestros forestales en municipios como Ixtapaluca, San José del Rincón, Acambay, Jilotzingo, Ocuilán y Villa de Allende. Pág. 8

l SOFOCAN 74 INCENDIOS DURANTE ENERO EN EDOMEX



GERARDO GARCÍA 

Luego de casi 15 días de que Ge-
rardo Nava solicitó licenciad defini-
tiva al cargo de alcalde de Zinacan-
tepec, José Gustavo Vargas Cruz fue 
nombrado por la LX Legislatura co-
mo edil sustituto; de igual manera se 
eligió a Aidee Martínez Peláez como 
cuarta regidora de La Paz, ambos 
para el periodo 2019 -2021.

En el caso de Zinacantepec, los 
legisladores de las siete fracciones 
parlamentarias votaron la terna 
compuesta por tres ciudadanos que 
envió el titular del Ejecutivo, Alfredo 
Del Mazo Maza, después de que el 
suplente de Gerardo, Leopoldo Ro-
mero Mejía, declinó tomar el cargo.

La terna de ciudadanos fue inte-
grada por José Gustavo Cruz Vargas, 
Jacinto Encampira Montoya y Mi-
riam Vianey Ovando Rubio, perfiles 
que cumplieron los requisitos pre-
visto en la normatividad.

La elección se tuvo que hacer des-
pués de que Gerardo Nava, el alcalde 
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Gustavo Vargas, alcalde sustituto de Zinacantepec
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Reemplaza en el cargo a Gerardo Nava que 
solicitó licencia definitiva para enfrentar un 
juicio penal en su contra

en funciones, fue detenido acusado 
de homicidio calificado en grado de 
tentativa en contra del primer regi-
dor de dicha localidad. Gerardo Na-
va informó al cabildo mediante escri-
to que solicitaría licencia definitiva 
para atender el proceso penal que 
lo mantiene internado en el Penal de 
Santiaguito en Almoloya de Juárez.

Sin embargo, el suplente Leopol-
do Romero Mejía informó al secre-
tario del Ayuntamiento en calidad 
de encargado de despacho de la 
presidencia municipal, que no to-
maría el cargo, por lo que notificó 
las decisiones para que el Ejecutivo 
armara la terna.

Vargas Cruz ya fungió como alcal-
de de dicha demarcación por el PAN 
en el periodo 2009-2012.

En el caso de la cuarta regiduría 
de La Paz, fue electa Aidee Martínez 
Peláez, después de que el suplente 
Saúl “N”, fue detenido en octubre 
pasado por el homicidio calificado 
del regidor titular Eusebio Martínez 
Peláez, quien fue asesinado el pasa-
do 14 de julio de 2019.

Diputados de la LX Legislatura eligieron también a Aidee Martínez Peláez, 
como cuarta regidora en el cabildo de La Paz. Foto de Archivo

Los manifestantes cruzaron sus pesadas unidades sobre los carriles, 
impidiendo el tráfico.

El senador anunció sus intenciones de continuar su carrera política como 
alcalde de su ciudad natal.

Transportistas exigen ser 
tomados en consideración

Piden que el gobierno 
estatal les otorgue 
trabajos viales en el 
sur del estado

ISABEL BLANCAS

A fin de ser escuchados, trans-
portistas integrantes del Sindicato 
Unidos de México se manifestaron 
y realizaron bloqueos de manera in-
termitente sobre la carretera Toluca 
Tenango del Valle, argumentando 
que ninguna autoridad los atiende y 
resuelve sus demandas, ya que existe 
favoritismo hacia otra empresa a la 
que se le asignan trabajos viales.

Estas personas aseguran que las 
dependencias de gobierno asignan y 
otorgan a otra organización proyec-
tos de conservación y mantenimien-
to vial en la zona sur del Estado de 
México de manera indiscriminada 
y directa.

Consideraron que esto es injusto, 
pues muchas personas se han queda-

do sin empleo y todos tienen derecho 
a que se les “reparta el trabajo”, pe-
ro como lo hacen actualmente sólo 
unos cuantos son beneficiados.

Uno de los líderes de esta manifes-
tación, quien solo se identificó con 
el nombre de Manuel, aseguró que 
seguirán haciendo movimientos co-
mo estos a fin de que sean vistos y es-
cuchados por parte de la autoridad.

Durante los cierres, esta vía se vio 
afectada, pues además de la mani-
festación también hay trabajos de 
pavimentación y bacheo en la zona.

Juan Zepeda quiere volver
a gobernar Nezahualcóyotl
El senador se registró 
como pre candidato a 
la alcaldía de este 
municipio que ya 
gobernó en 2013

MIRIAM VIDAL

El senador de Movimiento Ciu-
dadano, Juan Zepeda Hernández, 
se registró como precandidato a 
la alcaldía del municipio de Neza-
hualcóyotl, el cual ya gobernó en 
el 2013, pero como abanderado 
del Partido de la Revolución De-
mocrática (PRD).

El anuncio lo hizo acompañado 
del coordinador nacional de ese 
instituto político, Clemente Cas-
tañeda, quien calificó a Zepeda 
como un hombre con experiencia 

y calidad humana.
Recordó que en 2019, dieron la 

bienvenida a Juan Zepeda como 
legislador del Grupo Parlamen-
tario de su partido en el Senado 
y que después de dos años de tra-
bajo, considera que es un hom-
bre con una trayectoria política 
intachable.

“Su buen trabajo al frente del 
gobierno de Neza y como legis-
lador local lo llevaron a ser can-
didato a gobernador en el 2017, 
demostró que sí se puede cons-
truir una alternativa ciudadana 
con principios y trabajo, de igual 
manera como Senador ha tenido 
un desempeño público sobresa-
liente pues preside la Comisión 
de Anticorrupción donde ha da-
do continuidad a nuestro trabajo 
por fortalecer los mecanismos 
de transparencia y rendición de 
cuentas desde la Comisión de 
Transparencia que preside en el 
Senado de la República”, enfatizó.



GERARDO GARCÍA 

A cinco días de que saliera la con-
vocatoria de su proceso interno, el 
Movimiento de Regeneración Na-
cional, a través de la Delegación del 
Comité Ejecutivo Nacional, atajó a 
los militantes, advirtiéndoles que la 
reelección no será en automático y 
que buscarán ejecutar un plan de 
diálogo y reconciliación para lograr 
eventualmente una sola candida-
tura, de lo contrario se aplicará la 
encuesta.

Este jueves, el coordinador del 
Grupo Parlamentario de Morena, 
Maurilio Hernández González, 
presentó a Isaac Montoya Márquez, 
como delegado del partido en el es-
tado, quien será el único facultado 
para emitir los asuntos internos y 
encabezará el trabajo de unidad.

De entrada, se dio a conocer que 
de los 38 diputados locales al me-
nos 20 buscarán la reelección, de 
los cuales seis ya se han registrado 
para la precandidatura, mientras 
que otros dos brincarán a ayunta-

mientos que son Benigno Martínez 
García para Jilotepec y Alfredo 
González González por Xonacatlán.  

En conferencia de prensa, Isaac 
Montoya pidió a la militancia y a 
los que aspiran a una candidatura 
prudencia y evitar emitir comenta-
rios que puedan dañar a la Cuarta 
Transformación. En ese sentido, 
aclaró que está facultado para lle-
var a cabo los trabajos de unidad 
para sacar las candidaturas.

Recalcó que del proceso interno 
saldrán los mejores perfiles y ciu-
dadanos, y en los distritos donde no 
se logren los consensos y acuerdos 
entre la militancia se aplicará la 
encuesta.

Al respecto, el coordinador de los 
diputados locales de Morena, Mau-
rilio Hernández González, advirtió 
que la reelección no será en auto-
mático y los legisladores, como los 
alcaldes que busquen repetir en el 
cargo deberán sujetarse al proceso 
interno y si no son aprobados por 
la ciudadanía no serán candidatos.

“La reelección no es en automá-
tico, en lo absoluto, es un derecho, 

La reelección no será 
automática en Morena
Primero habrá diálogo y reconciliación, si 
no funciona, entonces aplicarán encuestas
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sí, pero se tendrá que someter todo 
aquel que aspire al mismo proceso 
que se van a someter todas y todos”, 
recalcó.

“Quien hizo un buen trabajo, se-
guramente el escrutinio de la ciu-
dadanía lo va a premiar, y quien no 
hizo un buen trabajo igualmente lo 
van a castigar”.

Proyectó que a más tardar el 20 
de febrero se tendrá definido la to-
talidad de las precandidaturas, aun-
que se valorará si podrán realizar 
precampañas, ya que el calendario 
electoral establece la fecha límite 
hasta el día 16.

En su caso, Hernández González 
confirmó que evalúa si irá a la ree-
lección como diputada local, por-
que aseguró que en este momento 
le interesa cumplir con la responsa-
bilidad que tiene.

“Estoy deshojando la margarita 
todavía, tengo tiempo hasta el 20 o 
21 de este mes para tomar una de-
cisión, lo que me interesa en este 
momento pues cumplir de manera 
muy puntual con la responsabilidad 
que tenemos acá y ya estaremos 

tomando la decisión en estos días”, 
mencionó.

En el caso de sus compañeros 
de bancada indicó que de los 38 al 
menos 20 le han manifestado ir a la 
elección consecutiva, aunque pue-
den ser más. A la fecha seis ya se 
han registrado a la precandidatura 
por la misma curul y dos más para 

ayuntamientos.
Negó que haya orientado o condi-

cionado a los legisladores para ree-
legirse y en todo caso deben hacer 
la valoración.

El proceso interno de Morena 
salió el 30 de enero para el registro 
de precandidatos que cierra el 7 de 
abril y para diputados el día 21.

Maurilio Hernández González, coordinador legislativo, e Isaac Montoya, 
dieron a conocer los pormenores de la elección interna.

Declina Luis Miranda candidatura 
GERARDO GARCÍA 

Ante las críticas sobre su registro para 
encabezar una candidatura a diputado 
federal por la coalición Morena, PT y 
Partido Verde Ecologista, Luis Enrique 
Miranda Barrera, hijo del diputado fede-
ral del PRI, Luis Miranda Nava, declinó 
a dicha aspiración política.

Los señalamientos que se vertieron 
a través de las redes sociales en torno 
al vástago del priista cercano al expre-
sidente Enrique Peña Nieto se basaron 
en la postulación por dicha alianza que 
encabeza Morena, además de la poca ex-
periencia que tiene el joven de 24 años 
en la política.

En su mensaje que colgó en sus cuen-
tas, el joven reconoció que en los próxi-
mos tres años los legisladores que se que-
den en el Congreso de la Unión tomarán 
decisiones importantes para el rumbo de 
México y admitió que requiere adquirir 
más de esa experiencia.

“Reconozco con humildad que justa-
mente requiero más de esta experiencia 
de la que les hablé para poderles servir 
como se debe, por lo tanto, he pedido, 
después de haber agradecido la confian-
za puesta en mí, a mis dirigentes nacio-
nal y estatal, que sea alguien más quien 
ocupe la candidatura”, mencionó.

Explicó que el hecho de que se le haya 
tomado en cuenta por parte de su par-
tido, el Verde Ecologista para encabe-
za la candidatura por el Distrito 26 de 
Toluca, habla del trabajo que han em-
prendido por la ciudadanía de la capital 
mexiquense.

Recalcó que no se rinde tras tomar 

la decisión, sino que lo motiva a seguir 
adelante con ganas para aprender de los 
problemas y de las soluciones, por lo que 
adelantó que lo verán muy seguido.

Miranda Barrera se registró hace unos 
días como precandidato a la diputación 
federal, hecho que dio a conocer el pro-
pio líder verde ecologista mexiquense, 
José Alberto Couttolenc Buentello.

Reconozco con 
humildad que 
justamente 
requiero más de 
esta experiencia 
de la que les 
hablé para 
poderles servir 
como se debe”.

Luis Miranda Barrera
Militante del PVEM

OSFEM realiza 714 investigaciones
GERARDO GARCÍA

En el último año, el Órgano Superior 
de Fiscalización de Estado de México 
(OSFEM) detectó diversas irregularida-
des, como el hecho de que existan más 
de 80 fideicomisos cuando solo hay dos 
reconocidos en el presupuesto, además 
de un instituto que no opera, informó 
Miroslava Carrillo Martínez, titular del 
organismo.

Al rendir un informe al interior de la 
comisión de Vigilancia del OSFEM, dio 
a conocer que hay 714 investigaciones 
en curso que ascienden a más de dos mil 
millones de pesos, además existen 211 
expedientes turnados a los órganos in-

ternos de control por faltas graves; 392 
investigaciones en trámite; 110 Informes 
de Presuntas Responsabilidades Admi-
nistrativas (IPRAS), que fueron promo-
vidas por faltas graves por un monto de 
más de 300 millones de pesos.

Del seguimiento al procedimiento ad-
ministrativo resarcitorio se reintegra-
ron a la Hacienda municipal más de un 
millón 250 mil pesos de Acolman, Chi-
malhuacán, Ixtapaluca y Zumpahuacán.

Carrillo Martínez informó que en la re-
visión a los informes mensuales, el Ins-
tituto de Formación Continua, Profesio-
nalización e Investigación del Magisterio 
del Estado de México, creado por ley en 
diciembre 2016, cuenta con presupuesto 
autorizado, pero a la fecha no opera.

El informe fue entregado al presidente de la Comisión de Vigilancia del OSFEM, Tanech Sánchez.
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Buscan consenso 
para dos nuevas 
ciclovías en Toluca
Comerciantes de Isidro Fabela y Paseo Colón 
están divididos sobre la implementación
 ISABEL BLANCAS

Mientras no haya acuerdos y 
consensos con habitantes y sobre 
todo comerciantes de las avenidas 
Isidro Fabela y Paseo Colón, no fun-
cionarán las ciclovías, informaron 
autoridades de Toluca.

En reunión con la organización 
Movimiento de Empresarios y 
Ciudadanos por México, Guiller-
mo Sánchez Warnke, director de 
Desarrollo Económico y Mario 

Montiel, director de Gobierno de 
la capital mexiquense, atendieron 
varias inquietudes de este sector.

Una de las principales preocupa-
ciones es que se ponga en marcha la 
ciclovía, pues eso implicaría que no 
haya lugar para estacionarse, lo que 
afectaría al comercio de ambas vías.

Se explicó que por ahora solo se 
pintará la zona por donde se tiene 
planeado que corra, pero lo que se 
busca es llegar a un acuerdo y evitar 
un conflicto social.

Reconocieron que hay grupos en 

contra y otros a favor, por lo que se 
tratará de conciliar para que todo 
sea en beneficio de la mayoría, pues 
si bien hay radicales como el comer-
cio de la zona sur de Isidro Fabela, 
los que se encuentran en el norte 
están abiertos al diálogo. También 
hay quien está totalmente a favor 
del uso de bicicleta como alterna-
tiva real de movilidad para evitar 
contagios.

La realidad es que se va a escu-
char a todos pues tienen que privi-
legiar el bien común.

Por ahora solo se pintará la zona por donde se 
tiene planeado que corra, pero se pretende 
llegar a un acuerdo y evitar un conflicto social

  Autoridades municipales se reunieron con empresarios. 
Foto especial

Regularán bazares, comercialización doméstica y 
venta de productos en cajuelas de automóviles

Disminuyen los trámites 
para apertura de negocios

Bajan 90 % las ventas 
en agencias de viajes
Existe preocupación e incertidumbre de 
lo que podría suceder en lo inmediato y a 
largo plazo, afirma empresario del sector

  Mario Montiel dijo que el objetivo es incentivar la inversión. 
Foto especial

 ISABEL BLANCAS

Este viernes, por ley, deberán 
promulgarse los Bandos Muni-
cipales y en Toluca, algunas de 
las modificaciones van acorde a 
los tiempos actuales que se viven 
con la pandemia y varias de ellas 
se enfocan en generar las condi-
ciones para la llegada de inversión 
y su permanencia.

Mario Montiel, director de Go-
bierno toluqueño, explicó que sin 
lugar a dudas habrá simplifica-

ción administrativa, es decir, no 
pedir tantos requisitos a quienes 
quieran abrir negocios y generar 
empleos.

Explicó que debido a que no 
todos los negocios requieren 
Dictamen Único de Factibilidad 
(DUF), una parte de los permisos 
y criterios necesarios recae en la 
autoridad local, por lo que se con-
templa tener las condiciones para 
hacerlo de manera adecuada.

“Se contempla también no 
tener verificaciones previo a la 
apertura, sino generar una car-

ta compromiso donde se plasme 
que se cumplirá con lo requerido 
en un lapso determinado, a fin de 
brindar protección y apoyo para 
que no haya problemas”.

Por otra parte, reconoció que 
la pandemia ha hecho que se ten-
gan nuevas condiciones de venta, 
por lo que ahora se ha dado el co-
mercio casero o doméstico que es 
cuando se venden productos para 
entrega a domicilio sin tener un 
local establecido y en las cajue-
las de autos que se estacionan en 
ciertas calles.

Esto, explicó, es indispensable 
regular, pues genera algunos pro-
blemas de tipo vial pero además 
el enojo del comercio establecido 
que paga impuestos y no tiene las 
mismas oportunidades de venta.

Reconoció que también ha sido 
recurrente la apertura de bazares, 
pero éstos no cumplen con las 
condiciones para serlo. En Tolu-
ca, solo el Bazar de la Estación 
cumple con los permisos corres-
pondientes, por lo que también 
se buscará el diálogo para que se 
abran este tipo de espacios, pero 
en lugares de la periferia, no en 
el centro, y que tengan estacio-
namiento suficiente para evitar 
congestionamientos.

Contemplan no 
realizar verificaciones 
previas, sino generar 
una carta 
compromiso para 
llevarlas a cabo en un 
lapso determinado

 ISABEL BLANCAS

Las agencias de viajes apenas 
tienen el 10 por ciento de las ven-
tas que registraban en años an-
teriores, lo que ha generado una 
gran preocupación e incertidum-
bre de lo que podría suceder en lo 
inmediato y a largo plazo, explicó 
Jorge Guerra López, empresario 
del sector en Toluca y Metepec.

El problema es que los viajes 
internacionales están cerrados 
y en lo que a destinos nacionales 
se refiere son lugares de playa los 
más solicitados y específicamente 
Cancún y Playa del Carmen, dijo, 
porque aunque Acapulco también 
es referencia, la gente ha optado 
por viajar en auto.

Los cruceros y el turismo de 
negocios también se han visto 
duramente golpeados, recono-
ció. El primero de ellos en mayor 
medida, pues hasta ahora no hay 
fecha para que se pueda zarpar 
nuevamente y ahora las reuniones 
a través de plataformas digitales, 
como zoom, han solventado el 
problema de viajar por negocios.

Y aunque ha sido una época 
difícil por la pandemia, ya que 
la mayor parte de los viajes pre-
vistos se tuvieron que posponer, 
la gente entiende que esas son 
las condiciones actuales y hay 
que aceptarlas.

“El 90 por ciento de los clien-

tes saben que no es cosa nuestra 
y han aceptado sin problemas 
posponer sus vuelos y dejarlos 
pendientes. Solo el 10 por ciento 
ha solicitado devoluciones”.

Y aunque las condiciones 
continúan siendo adversas, los 
empresarios del sector esperan 
que pronto puedan reanudarse 
los viajes. 

“Es importante empezar a crear 
nueva conciencia de que los cui-
dados al viajar deben exagerarse, 
como no tocarse la cara ni nada 
en el aeropuerto, desinfectarse las 
manos de manera constante y al-
gunos otros hábitos que debemos 
asumir de ahora en adelante para 
viajar de manera más segura”.

Es importante crear 
conciencia de que 
los cuidados al 
viajar deben 
exagerarse, insistió 
Jorge Guerra López
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Fue detenido, con otro sujeto, en posesión 
de 20 mil pesos y un arma de fuego

Cae ex diputado por 
extorsión a empresario

MIRIAM VIDAL

El ex diputado local del Estado de 
México, Estanislao “N” de 53 años, 
estaría presuntamente relacionado 
con una banda criminal dedicada a la 
extorsión de empresarios en el Valle 
de México. 

Quien fuera legislador en el perio-
do 2006-2009, fue detenido junto 
con otro sujeto identificado como 
Jaime “N” de 44 años, en Naucalpan, 
luego de que por medio de llamadas 
amenazantes pretendieron extor-
sionar a un empresario, solicitando 
la suma de 100 mil pesos a cambio 
de no ejercer daños a sus familiares.

La Secretaría de Seguridad in-
formó que, a través del número de 
Denuncia Anónima 089, el propieta-
rio de la empresa solicitó apoyo y de 
forma inmediata implementaron un 
operativo con elementos en campo 
para dar con los probables respon-
sables.

Por medio de una llamada tele-
fónica, se pactó el lugar y hora de 
entrega de documentos y dinero en 
efectivo como adelanto de la canti-
dad solicitada, por lo que al llegar a la 
avenida de Las Fuentes, casi esquina 
con la calle Fuentes de Molinos, de 
la colonia Lomas de Tecamachalco, 
los uniformados aprehendieron a 
los sujetos. 

Se informó que la detención en 

  Estanislao “N” y Jaime “N” son investigados por el delito. 
Foto especial

flagrancia ocurrió luego de que se 
les entregó la suma de 20 mil pesos y 
tras practicarles una revisión, se les 
decomisó un arma de fuego Marca 
Pietro Beretta, calibre 380, con un 
cargador abastecido y 13 cartuchos 
útiles, así como una réplica de pisto-
la de la marca Winchester de color 
negro con café.

De igual forma, dos teléfonos ce-
lulares, uno de los cuales fue el utili-
zado para las llamadas intimidantes 
al empresario. 

Los sujetos, junto con los artí-
culos asegurados, fueron presen-
tados ante la autoridad ministerial 
donde continuarán las indagatorias 
del caso.

Confrontación por 
remodelación de 
mercado municipal
Locatarios aseguran que les quieren quitar 
las concesiones; el ayuntamiento de 
Zumpango afirma que busca regularizarlos

  El inmueble opera desde hace 40 años. Foto especial

MIRIAM VIDAL

La propuesta para remodelar el 
mercado local “Los Insurgentes” 
de Zumpango, que tiene 40 años, 
ha generado conflictos entre las 
autoridades locales y comercian-
tes que se oponen al proyecto. 

!Señores, no a la remodelación 
del mercado municipal! ha sido la 
principal consigna contra la obra 
gestionada por el alcalde, Miguel 
Ángel Gamboa Monroy, ante la 
Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano (Sedatu).

Hace unas semanas el edil de 
Morena, anunció una inversión de 
77 millones de pesos por parte de 
la Federación para modernizar el 
inmueble e impulsar el desarrollo 
socioeconómico que podría alcan-

zar la localidad con la construc-
ción del Aeropuerto Internacional 
Felipe Ángeles.

Con las obras, las autoridades 
indicaron que también se haría 
una actualización del padrón y la 
regularización de los 350 locales 
que ahí se encuentran, pues ase-
guran que detectaron casos de 
personas que cuentan con más 
de 35 concesiones en su poder y 
lucran cobrando rentas excesi-
vas a quienes buscan una fuen-
te de ingresos.

Los locatarios protestaron por 
la supuesta falta de información 
y transparencia sobre cómo se va 
a desarrollar el proyecto y hacia 
donde serán reubicados mientras 
realizan los trabajos. 

Además, manifestaron su temor 
de que les sean “arrebatadas” las 
concesiones, ya que les han pedido 
firmar documentos sin la garantía 
de que serán respetadas.

“El presidente lo que quiere es 
quitarnos el mercado a la mala, así 
que no vamos a permitir que nos 
despoje de lo que hemos trabajado 
por años”, indicaron.

Debido al conflicto que man-
tienen ambas partes, la moderni-
zación corre el riesgo de cance-
larse y no sumarse al programa 
de mejoramiento que se está 
emprendiendo en los municipios 
aledaños al nuevo aeropuerto 
internacional. 

El inicio de esta obra se había 
previsto para el 8 de febrero; sin 
embargo, hasta este jueves, no ha-
bían acordado su continuación o 
suspensión definitiva.

Denuncian maltrato 
animal en Nezahualcóyotl
Habitantes de la colonia Reforma 
aseguraron que existe sacrificio de 
perros y gatos para ritos satánicos
MIRIAM VIDAL

Un tendedero con pieles de pe-
rros y gatos alertó a vecinos y a 
protectoras de animales sobre el 
supuesto sacrificio de estas espe-
cies en una vivienda del municipio 
de Nezahualcóyotl.

Édgar Abraham Castillo Du-
bont, director ejecutivo de Pro-
tección Animal Nitin México, fue 
quien expuso el caso a través de 
redes sociales y solicitó el apoyo 
de la Procuraduría de Protección 
al Medio Ambiente (Propaem) y 
de la Policía municipal para una 
inspección en un domicilio de la 
calle Oriente 22, en la colonia 
Reforma.

“Nos llega este reporte terrible, 

en donde mencionan los vecinos 
que frecuentemente meten ani-
males a ese domicilio y después 
aparecen pieles de perros colga-
das, hay canes, gallinas, etcétera; 
les extraen la grasa y la dejan en 
vasijas”, señaló.

Castillo Dubont relató que los 
colonos han notado ruidos extra-
ños, toques de tambores y gritos 
que podrían estar relacionados 
con actos de santería, ya que 
presuntamente los realizaban 
durante las madrugadas y en días 
de luna llena. 

Ante dichos acontecimientos, 
iniciaron las diligencias corres-
pondientes para dar seguimiento 
al caso, donde de manera prelimi-
nar, se informó que al ingresar al 
domicilio confirmaron el hallazgo 
de cinco pieles y gallinas muertas 
sin plumaje en unos recipientes.

Debido a que no hubo flagran-
cia de maltrato animal ni deten-
ción de probables responsables, la 
protectora inició una denuncia de 
hechos ante el Ministerio Público.

Abraham Castillo destacó que 
en los últimos meses ha crecido 
el número de denuncias por el su-
puesto sacrificio de animales para 
rituales, por ejemplo, tuvieron 10 
reportes de gallinas decapitadas y 
tiradas en la vía pública. 

Otros casos, indicó, son de pe-
rros y gatos negros, también sin 
cabeza y sin patas; pero este se-
ría el primero donde hallan pie-
les de animales presuntamente 
desollados.

La inversión para 

las obras es de 77 

millones de pesos 

por parte de 

la Federación

Subprocuraduría de 
Protección y 
Bienestar Animal
Tel.: 722 2-13-54-56
subfauna@yahoo.
com.mx
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Conociendo a México 
a través de la marimba
El cuarteto ha logrado conjuntar una gama de 
géneros e instrumentos para mágicos conciertos

Impulsan bibliotecas 
accesibles para todos
Deben ser fuente de enriquecimiento 
cultural, consideran autoridades

ADRIANA FONSECA 

De manera virtual el público 
pudo disfrutar la magia de la ma-
rimba, un instrumento que en el 
centro del país está perdiendo 
tradición, y que el maestro Mario 
Nandayapa y sus tres jóvenes hi-
jos: Mario, Daniel y Tania, tocaron 
en el concierto titulado “México a 
través de la marimba”, donde rei-
vindican su importancia cultural 
en todo el territorio nacional. 

A través de sus redes sociales, la 
Secretaría de Cultura y Turismo, 
sigue llevando a los hogares dife-
rentes expresiones artísticas, don-
de sin duda la música es una de las 

ADRIANA FONSECA

La Dirección General de Biblio-
tecas (DGB) del gobierno federal, 
dedicó su segundo Biblioencuen-
tro, al Año Iberoamericano de las 
Bibliotecas, el cual busca llevar a 
cabo una conversación sobre el pa-
pel de estos espacios regionales y 
su rol en el desarrollo de los países.

El conversatorio virtual, fue en-
cabezado por el titular de la DGB, 
Marx Arriaga Navarro, quien es-
tuvo acompañado por Francisco 
Thaine Rojas, secretario técnico 
del Programa Iberoamericano 
de Bibliotecas Públicas (Iberbi-
bliotecas), el cual tiene entre sus 
objetivos promover el acceso libre 
y gratuito a la lectura y la informa-
ción, sin discriminación alguna, a 
través de la conformación de una 
red iberoamericana de coopera-
ción en materia que permita gene-
rar sinergias y potenciar recursos 
en una plataforma de beneficio 
común para todos los países ads-
critos al programa. 

México, como país miembro, 
participa en los programas y con-
vocatorias, para contribuir a la 
consolidación de espacios cultu-
rales y reafirmar su función social. 

Thaine Rojas explicó que en la 
organización del evento intervie-
nen organismos internacionales, 

▲Mario Nandayapa, su esposa y sus hijos Mario, Daniel y Tania. Foto Especial

▲La agrupación interpretó sones chiapanecos y veracruzanos. Foto Especial

l l
Interpretaron piezas 
como Vereda tropical, 
Rebozo de Santa 
María y Varita de 
nardo, entre otras

más gustadas. Y es que las inter-
pretaciones de este cuarteto están 
llenas de versatilidad y resonaron 
con fuerza en la transmisión des-
de el Centro Cultural Mexiquense 
Bicentenario, en Texcoco. 

Mario Nandayapa Quartet 
ha logrado unificar estructuras 

contemporáneas con las raíces y 
técnicas tradicionales de algunos 
estados de la República Mexicana, 
destacando sones chiapanecos y 
veracruzanos, que por momentos 
acompañan con bajo eléctrico y el 
cajón. 

Interpretaron piezas como Ve-
reda tropical, Rebozo de Santa 
María, Varita de nardo, Negra con-
sentida, el Huapango de Moncayo y 
otras que remitieron a la época de 
Revolución, como La cucaracha y 
la Adelita.  

Mario Nandayapa, seudónimo de 
Mario Artemio Aguilar Nandaya-
pa, es el dirigente de la agrupación 
y ha logrado conjuntar una amplia 
gama de géneros e instrumentos 
que dan como resultado mágicos 
conciertos, donde sobresale la téc-
nica heredada por cuatro genera-
ciones de intérpretes y constructo-
res de marimba.

Si duda, la labor del también 
escritor de poesía y catedrático 
en la Universidad Autónoma de 
Chiapas, lo posicionan como uno 
de los exponentes de marimba tra-
dicional más importantes en nues-
tros días, lo que le ha valido tener 
presentaciones en Japón, Belice, 
EUA, Puerto Rico, Corea, China, 
Brasil y en varios estados del país, 
siempre con reconocimiento y gus-
to del público. 

 El concierto está disponible en 
las redes sociales de Facebook y 
Twitter @CulturaEdomex.

y se han planteado dos líneas de 
trabajo.

La primera, será la formación 
de recursos humanos, para ello se 
desarrolló una extensa oferta de 
cursos virtuales para que las y los 
bibliotecarios se capaciten.  Se di-
señó un curso para impulsar pro-
yectos y actividades destinadas a 
sectores vulnerables. Se impartirá 
una serie de conferencias sobre el 
quehacer bibliotecario y su contri-
bución a la educación, la cultura y 
el desarrollo de sus comunidades.

La segunda línea de trabajo tie-
ne que ver con el intercambio de 
experiencias, conocimiento, nue-
vas formas y estrategias dentro de 
sus comunidades.

Arizbeth Varela, coordinadora 
del programa de Bibliotecas del 
Centro para los Adolescentes de 
San Miguel de Allende CASA A.C, 
destacó que la función de los re-
cintos públicos y comunitarios 
es abrir sus puertas y brindar sus 
servicios sin importar la raza, re-
ligión, edad o situación económica 
de las y los usuarios.

La invitación está para que el 
personal de la Red Nacional de 
Bibliotecas Públicas (RNBP) se 
inscriban a los cursos y convoca-
torias y estar pendientes de las 
actividades y eventos del Año Ibe-
roamericano de las Bibliotecas, en 
la página www.iberbibliotecas.org

▲ El conversatorio virtual, fue encabezado por el titular de la Dirección General de 
Bibliotecas, Marx Arriaga Navarro.  Foto: Especial 

▲El principal objetivo es promover la lectura. Foto especial
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Vencen al Puebla, sumaron sus primeras 50 victorias en la 
Liga MX Femenil, y se mantienen invictas en la campaña 

Festejo en grande de las diablitas

ADRIANA FONSECA

El combinado femenil de To-
luca, consiguió su cuarto triunfo 
en el Torneo Guard1anes 2021, 
al vencer en casa al conjunto de 
Puebla, con marcador final de 
2-1, con lo que sumaron sus pri-
meras 50 victorias en la Liga MX 
Femenil, y se mantienen invictas 
en la campaña. 

Con este resultado el equipo 
escarlata sumó ya 13 unidades, 
para seguir en los primeros luga-
res de la tabla general. Con goles 
de su delantera Natalia Mauleon 
y la defensa Yamanic Martínez, 
el cuadro mexiquense sigue en la 
senda triunfadora. 

Desde los primeros minutos del 
partido, Toluca se fue al frente, in-
tentando abrir el marcador, la re-
compensa llegó al minuto 20, con 
una gran definición de Mauleon 
dentro del área para el 1-0, parcial. 
Gol con el que se festejó el día de 
su cumpleaños. 

Antes del final del primer tiem-
po, la portera del equipo mexi-
quense, Daniela Lozano realizó 
una gran atajada para evitar el gol 
de Puebla y mandar a todos a las 
regaderas con la ventaja a favor 
de las rojas. 

Al iniciar el complemento, La 
Franja replanteó y encontró el 
empate en el botín de Ibeth Ló-
pez, al 57´.

Las Diablas se han caracteriza-
do por tener un gran manejo de 
partido, y no tardando en reaccio-
nar, al 60´en un buen remate de 

  El equipo acumula 13 unidades. Foto especial

Inician activación 
física virtual para 
los universitarios
La UAEMex presentó su programa 
que incluye una carrera atlética 
de 3 km. y un torneo de ajedrez

cabeza, Yamanic Martínez, colocó 
el balón al fondo de las redes para 
darle nuevamente la ventaja a su 
equipo. El encuentro bajó de in-
tensidad, pero se pudo conservar 
la ventaja y validar el triunfo. 

El siguiente juego para Toluca 
será como visitante, enfrentando 
a Pachuca en la fecha 6.

A ir por más
El estratega, Alberto Cuate se 

mostró contento con el accionar 
del equipo, pero aseguró que el 
compromiso crece en el Guar-
d1anes 2021. “Nos deja tranquilos, 
pero también con la mentalidad 
de seguir mejorando y tener más 
triunfos, no quedarnos en 50, si-
no seguir alargando esta racha. 
La dedicación de las chicas en el 
partido del día de hoy fue al mil, 
entonces queremos seguir por el 
mismo camino”, señaló.

El estratega reportó que la de-
fensa Laura Parra presentó un 
problema en cuádriceps, al minu-
to 29, esperarán los resultados de 
la valoración de la parte médica. 
Mientras que el cambió de Nata-
lia Mauleon al 61´, se debió a que 
busca que su regreso a las can-
chas sea gradual, hasta alcanzar 
su mejor nivel.

ADRIANA FONSECA

La Secretaría de Cultura Físi-
ca y Deporte de la Universidad 
Autónoma del Estado de México 
(UAEMex) presentó los pormeno-
res de lo que será su “Programa 
Alterno Virtual 2021", con el cual 
se buscará activar a la población 
estudiantil universitaria en este 
semestre, con una carrera atléti-
ca de 3 Kilómetros, torneo de aje-
drez, conferencias y exhibiciones. 

En la transmisión que se realizó 
desde el Estadio Universitario Al-
berto “Chivo” Córdova, se precisó 
que se realizarán también torneo 
de fundamentos técnicos en las 
disciplinas de basquetbol, futbol y 
voleibol, mediante una convocato-
ria dirigida a los alumnos de nivel 
medio superior y superior, los cua-
les se realizarán de forma virtual. 

El evento estuvo presidido por 
Mónica Mondragón Ixtlahuac, ti-
tular de la Secretaría, quien reite-

ró el compromiso de la UAEMex 
para brindarle a los estudiantes 
no sólo las herramientas acadé-
micas para su crecimiento, sino 
la práctica deportiva, la cual es-
timula la salud, física, mental y 
emocional.

“Hoy será aún más relevante, 
necesaria y de vital importancia, 
la puesta en marcha de nuevas 
estrategias que permitan hacer 
del deporte un espacio de forta-
lecimiento de la identidad uni-
versitaria y un pilar importante 
para transitar a un estilo de vida 
saludable para alumnos, profeso-
res y administrativos”, destacó 
Mondragón Ixtlahuac.   

Por su parte, Cristian Javier Val-
dez, director de Formación Deporti-
va, recordó los inicios en la máxima 
casa de estudios, donde sólo existía 
un docente para impartir Educa-
ción Física, el profesor Guillermo 
Ortega Vargas, hasta conformar 
una secretaría especializada.  

Precisó que este programa se 

desarrolló con las aportaciones 
teóricas de los propios promoto-
res deportivos, por lo que se reco-
noció su figura dentro de la uni-
versidad mexiquense, ya que son 
ellos los encargados de difundir y 
promover el deporte de manera 
directa con los estudiantes

En el evento se contó también 
con la asistencia de Carlos Garri-
do Vargas, jefe del Departamento 
de Fomento al Deporte; el promo-
tor y las promotoras deportivas 
institucionales de las Facultades 
de Ciencias de la Conducta, De-
recho, Economía y Planeación 
Urbana, Fidel Fernández, Josefi-
na Munguía, Micaela Munguía y 
Loira Álvarez, respectivamente.

A su vez, se ofreció una de-
mostración de esgrima, con 
dos integrantes de la selección 
universitaria, Rodolfo Quiroz y 
Diana Lara, quienes aparecieron 
enfundados en su peto y pantalón 
blanco, guantes, careta enrejada 
y su espada.

  Dos jóvenes durante la demostración de esgrima. 
Foto especial

  La transmisión se realizó desde el estadio universitario Alberto “Chivo” Córdova. Foto especial

Yamanic Martínez 
anotó su primer 
gol del 
#Guardianes2021 
con un potente 
remate de cabeza
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Después de días sin que 
cargue la página para 

registrar a los 
candidatos a la vacuna 

Covid sería mejor 
cambiar a los servidores 

de la nación por unos 
servidores de Amazon.

 Los niños que podrían 
estar en mayor riesgo de 
contagio por covid-19 
incluyen a aquellos 
con fibrosis quística 
y otras enfermedades 
respiratorias, pues su 
capacidad pulmonar ya 
está comprometida.

#CuidemosTodosDeTodos

Sofocan 74 incendios en enero

#CuidateyCuidanos

Principalmente en Ixtapaluca, San José del Rincón, 
Acambay, Jilotzingo, Ocuilan y Villa de Allende.

ISABEL BLANCAS

Durante el mes de enero, fue-
ron sofocados en la entidad mexi-
quense 74 incendios forestales por 
parte de los brigadistas de la Pro-
tectora de Bosques (Probosque), 
en coordinación con elementos 
de otras instancias de Gobierno. 
A través de personal especializado 
para el combate de incendios, 30 
brigadas del gobierno federal y esta-
tal, con apoyo de ayuntamientos, se 
atendieron siniestros en 29 muni-
cipios, principalmente Ixtapaluca, 
San José del Rincón, Acambay, Ji-
lotzingo, Ocuilan y Villa de Allende.

Los incendios atendidos corres-
ponden a mil 690 hectáreas de 
arbustos y pastizales, y 54 hectá-

▲Las conflagraciones atacadas corresponden a mil 690 hectáreas de arbustos y pastizales.. Foto Especial

Brigadas del Gobierno 
federal y estatal, con 
apoyo de 
ayuntamientos, 
atendieron siniestros 
en 29 municipios

30
reas de renuevo, destacando que 
no hubo registró de afectación en 
arbolado adulto.

En contraste, para prevenir in-
cendios de bosques, se trabajó en 
824 kilómetros de brechas corta-
fuego y 148 kilómetros de líneas 
negras, además de quemas con-
troladas en una superficie de 945 
hectáreas, como parte de los tra-
bajos preventivos contra incendios 
forestales.

El Gobierno mexiquense llama 
a la población a colaborar con las 
acciones preventivas, como evitar 

fogatas cerca de zonas forestales, 
o en su defecto, asegurarse que se 
apagaron totalmente antes de re-
tirarse, no tirar colillas de cigarro 
a la orilla de la carretera, evitar el 
uso de pirotecnia en peregrinacio-
nes que cruzan los bosques y el uso 
de globos de cantoya.

Para reportar incendios foresta-
les el Gobierno del Estado de Méxi-
co pone a disposición los números 
de emergencia 911 y 800-590-1700, 
así como las redes sociales de Pro-
bosque, Facebook: ProbosqueEdo-
méx y Twitter @Probosque_.

REDACCIÓN

Para materializar la transpa-
rencia, los mexiquenses estamos 
cada vez más comprometidos con 
la vigilancia proactiva del manejo, 
aplicación y destino de los fondos 
públicos, aseguró el rector de la 
Universidad Autónoma del Estado 
de México, Alfredo Barrera Baca, 
al tomar protesta como presidente 
del Comité de Registro de Testigos 
Sociales del Estado de México.  

Al encabezar por tercera ocasión 
las labores de dicho comité, inte-
grado por representantes del Insti-
tuto de Transparencia, Acceso a la 
Información Pública y Protección 
de Datos Personales del Estado de 
México y Municipios (Infoem) y la 
UAEM, Alfredo Barrera expresó 
que los testigos sociales son un ins-
trumento poderoso para fortalecer 
códigos éticos que deben subyacer 
en cada procedimiento adquisitivo 

UAEM aporta a la transparencia del gobierno

▲El rector Alfredo Barrera Baca mantuvo la presidencia del Comité de 
Registro de Testigos Sociales del Estado de México.  Foto Especial

"Seguiremos puliendo los instru-
mentos para registrar a las perso-
nas físicas o colectivas que deseen 
participar en los asuntos públicos, 
aportando calidad humana al ob-
servar las contrataciones públicas 
que abren las dependencias del go-
bierno de la entidad”, puntualizó 
Alfredo Barrera Baca.  

Al rendir el informe de activi-
dades durante el año que estuvo 
a cargo del Comité de Registro de 
Testigos Sociales, Zulema Martí-
nez destacó que esta instancia es 
un claro reflejo del avance logrado 
en la entidad en materia de trans-
parencia. 

Luego de reconocer a la UAEM 
como gran aliado en el acceso a la in-
formación, afirmó que, a una década 
de su implementación, la figura de 
testigo social surge para fortalecer 
el mecanismo de participación ciu-
dadana, con la finalidad de prevenir 
riesgos de opacidad y corrupción.

de las instituciones.  
En la reunión virtual en la que se 

dio cita la comisionada presidenta 
del Infoem, Zulema Martínez Sán-
chez, Alfredo Barrera ofreció su 
máximo esfuerzo para transferir la 

experiencia universitaria y sumar 
transparencia en beneficio del em-
presariado, que anhela competir 
con limpieza, y los ciudadanos, que 
exigen reglas claras en los procedi-
mientos de contratación pública.  


